



MINISTÈRE
DE L'ENSEIGNEMENT
SUPÉRIEUR
ET DE LA RECHERCHE

Liberté
Égalité
Fraternité

BIM

Bulletin International du MESR

avril 2023

EDITO

Le mot de Patrick Nédellec



Chères abonnées, chers abonnés,

Avril s'ouvre sous le signe de la célébration pour la communauté scientifique française. Nous fêterons à Paris, le 13 avril les lauréats de projets ERC hébergés en France. En effet, plus de 1500 contrats ont été signés entre des institutions d'accueil nationales et le Conseil européen de la recherche (ERC), pour des projets de recherche exploratoire.

Aussi nous sommes heureux de vous convier à l'événement "[1500 lauréats ERC](#)" en France, en présence de Madame la Ministre Sylvie Retailleau, de Madame Maria Leptin Présidente de l'ERC, et de Madame Laurence Moreau, Directrice de l'Agence exécutive de l'ERC (ERCEA). Un programme prestigieux qui comptera également la participation du prix Nobel de Physique 2022, Monsieur Alain Aspect et de Madame Claire Giry, directrice générale de la recherche et de l'innovation.

Ce cap franchi est l'occasion de mettre en lumière [15 des lauréats](#) ayant bénéficié en France, depuis 15 ans, de ce soutien à la science d'excellence développée en Europe. Découvrez-les dans le focus de cette édition ainsi que le programme détaillé de l'événement « 1500 lauréats ERC ».

Je suis heureux également de vous annoncer la reprise du Groupe de Concertation Transversal International (GCTI). Après la crise du COVID et la PFUE, il est important pour le MESR de reprendre le rythme de ses réunions d'animation du réseau international des établissements et organismes. Ce groupe est un précieux vecteur de synergies qui animent l'ensemble des acteurs français en charge de la dimension internationale de l'ESR.

Nous espérons vous voir nombreux pour le [GCTI du 26 mai prochain](#), qui nous donnera l'occasion d'échanger sur l'actualité et les priorités de notre coopération internationale. Un programme composé de plénières et d'ateliers pour aborder des thèmes qui nous sont chers : orientations stratégiques ministérielles et des établissements, diplomatie d'influence, analyse d'impact des programmes, attractivité, mobilité et bien d'autres sujets.

Merci à nos abonnés pour leur fidélité et bonne lecture à tous.

FOCUS EVENEMENTS



Événement "1500 lauréats ERC" en France | [Horizon-europe.gouv.fr](https://horizon-europe.gouv.fr)

Le Ministère de l'enseignement supérieur et de la recherche (MESR) organise un événement, le 13 avril 2023, pour célébrer le franchissement d'un cap : plus de 1500 contrats signés entre des institutions d'accueil nationales et le Conseil européen de la recherche (ERC) pour des projets de recherche exploratoire.

Cette célébration des 1500 lauréats porteurs de projets ERC hébergés en France bénéficie du soutien de Madame la Commissaire Maryia Gabriel. Elle aura lieu à Paris, en présence de Madame la Ministre Sylvie Retailleau, de Madame la Présidente de l'ERC, Maria Leptin, et de Madame Laurence Moreau, Directrice de l'Agence Exécutive de l'ERC. [Plus d'information sur ce lien](#)



Portraits de lauréats ERC | [Horizon-europe.gouv.fr](https://horizon-europe.gouv.fr)

Depuis la création de l'ERC en 2007, plus de 1500 lauréats de projets de recherche exploratoire financés par le Conseil Européen de la Recherche ont été hébergés en France. Ce cap franchi est l'occasion de mettre en lumière 15 des lauréats ayant bénéficié en France, depuis 15 ans, de ce soutien à la science d'excellence développée en Europe. [Plus d'information sur ce lien](#)

ACTUALITES



VIII Conférence Wallace – CATIE (Centre d'Enseignement et de Recherche en Agronomie Tropicale) - Costa Rica

A l'occasion de ses 50 ans, le CATIE organise la huitième Conférence Wallace à Turrialba du 31 mai au 02 juin 2023, qui abordera au travers de conférences, sessions thématiques et ateliers de recherche le thème de la transformation des systèmes alimentaires en Amérique latine et Caraïbes.

Six sessions thématiques sont programmées dont les problématiques sont développées sur le site internet de l'évènement ainsi que les modalités d'inscription. Pour plus d'informations, vous pouvez contacter Eva SAHORES, chargée de coopération technique et scientifique au SCAC Amérique centrale (eva.sahores@diplomatie.gouv.fr) [Plus d'information sur ce lien](#)



Océans et sociétés : vers un réseau de coopération franco-centraméricain- Conférence académique et scientifique

Conférence académique et scientifique, du 7 au 10 juin 2023, UCR, Costa Rica.

Dans la perspective de la co-organisation par la France et le Costa Rica de la prochaine conférence des Nations-Unies sur les océans, l'université du Costa Rica et le SCAC Amérique centrale organisent cette conférence composée d'ateliers et de tables rondes sur les trois thématiques suivantes : gouvernance, gestion marine et côtière, variabilité climatique et événements extrêmes, impacts de la pollution marine et côtière.

Le programme détaillé sera disponible à la mi-avril. Pour plus d'informations, vous pouvez contacter Graciela MACAYA, chargée de mission universitaire Amérique centrale (graciela.macaya@gmail.com)

APPELS A PROJETS ET CANDIDATURES



ECOS Sud |Argentine, Chili, Uruguay

Le programme et le comité ECOS furent créés en décembre 1992 par décision des ministères français des affaires étrangères et de l'enseignement supérieur et de la recherche. « ECOS » est un sigle qui signifie : Evaluation-orientation de la COopération Scientifique. Pour les ministères de tutelle, le comité ECOS est destiné à être l'instrument d'évaluation des projets de coopération scientifique et universitaire avec l'Amérique hispanophone. Retrouvez ici les infos sur les appels pour l'Argentine (15 avril), l'Uruguay (21 avril) et le Chili (18 mai). [Plus d'information sur ce lien](#)



Programme PREFALC | FMSH

Le ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche, le ministère de l'Europe et des Affaires étrangères et la Fondation Maison des sciences de l'homme ont lancé l'appel à projets 2023 du Programme Régional France Amérique Latine Caraïbes (PREFALC). Il soutient chaque année des établissements d'enseignement supérieur français souhaitant développer des partenariats avec des établissements universitaires latino-américains/caribéens par la mise en place de missions d'enseignants-chercheurs. Ces missions ont vocation à favoriser les échanges et la formation de niveau master. Il finance des projets d'une durée de 2 ans avec un cofinancement pouvant aller jusqu'à 25 000€ et dans la limite de 40% du budget total d'un projet.

Nouveau : l'édition de cette année propose le financement d'écoles d'été
Date limite de candidature : 27 avril 2023 - Renseignement : prefalc@msh-paris.fr +33 1 40 48 64 94 [Plus d'information sur ce lien](#)



Appel à candidatures pour la présidence du comité mixte du programme de coopération scientifique et de recherche franco-marocain dit "Partenariat Hubert Curien Toubkal" | enseignementsup-recherche.gouv.fr

Le ministère de l'Europe et des Affaires étrangères et le ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche lancent conjointement un appel à candidatures pour renouveler la présidence du Comité mixte du Partenariat Hubert Curien (PHC) franco-marocain "TOUBKAL".

Renseignements disponibles à l'adresse suivante : presidence.comite@recherche.gouv.fr
Date limite : 30 avril 2023 à minuit heure de Paris

[Plus d'information sur ce lien](#)



Appel à candidature : Programme de mobilité universitaire intra-africaine

Soutenir la mobilité internationale à des fins d'apprentissage à travers le continent africain.

Le programme de mobilité académique intra-africaine est le programme de l'UE visant à encourager la mobilité internationale à des fins d'apprentissage sur l'ensemble du continent africain. Le programme fournit un soutien aux consortiums d'établissements d'enseignement supérieur africains et des possibilités de bourses pour les stagiaires, les étudiants et le personnel africains.

L'EACEA gère le programme de mobilité académique intra-africaine pour le compte de la direction générale des [partenariats internationaux](#).

Le premier appel à propositions est maintenant ouvert aux soumissions sur le [portail des possibilités de financement et d'appel d'offres \(F &TP\)](#). [Plus d'information sur ce lien](#)



ASEM-DUO Korea Fellowship Programme 2023

Le programme DUO-Korea, créé en 2001, est parrainé par le ministère de l'éducation de la République de Corée dans le but de promouvoir les échanges de personnes entre la Corée et les pays européens membres de l'ASEM sur une base équilibrée et permanente. Le programme a soutenu les projets d'échange de professeurs, d'étudiants et d'enseignants jusqu'en 2008, mais depuis 2009, il se concentre sur les échanges d'étudiants. Au cours des 22 dernières années, plus de 2 150 professeurs, étudiants et enseignants ont reçu une bourse.

Dans le cadre du programme DUO-Corée, les étudiants européens inscrits dans des établissements européens peuvent bénéficier d'un soutien financier pour leurs études en Corée.

DUO-Corée 2023 est ouvert aux candidatures du 4 avril au 16 mai 2023, heure locale de Corée. [Plus d'information sur ce lien](#)



Appels à candidatures pour les Programmes Hubert Curien (PHC)

Actuellement ouverts :

[PHC Le Réduit, MAURICE](#) - date limite de candidature le 21 avril 2023

[PHC Galilée, ITALIE](#) - date limite de candidature le 19 mai 2023

[CAPES-COFECUB, BRESIL](#) - date limite de candidature le 25 mai 2023

[PHC AL-MAQDISI, PALESTINE](#) - date limite de candidature le 31 mai 2023

[PHC Orchid, TAIWAN](#) - date limite de candidature le 26 juin 2023

[PHC Siam, THAILANDE](#) - date limite de candidature le 26 juin 2023



Ouverture de l'appel à projets pour les programmes AMSUD

Les trois programmes AmSud ont pour objectif de favoriser la collaboration entre les chercheurs sud-américains et français : ils financent des mobilités pour des équipes de recherche conjointes entre ces deux zones. Les projets devront s'inscrire dans le domaine des sciences et technologies de l'information et de la communication (programme STIC AMSUD), des mathématiques (programme MATH AMSUD) et de la variabilité du climat et du changement climatique (programme CLIMAT AMSUD).

L'appel à projets 2023 est ouvert du 15 mars au 17 mai 2023 (12h Chili continental (UTC-3))
[Plus d'information sur ce lien](#)



Publication d'un nouvel appel à projets ARFITEC

Le comité mixte de pilotage franco-argentin du programme ARFITEC a lancé le 7e appel à projets du programme. Ce programme a pour objectif principal de développer et de renforcer des projets de coopération académique élaborés conjointement par des établissements d'enseignement supérieur français et argentins responsables de la formation des ingénieurs dans les deux pays. La constitution de réseaux d'établissements solides et durables, la promotion de la mobilité des étudiants et des enseignants-chercheurs, le développement de doubles diplômes, la promotion des langues française et espagnole et le développement de la recherche, de l'innovation et du transfert de technologie, restent parmi les priorités du programme. En complément, le comité de pilotage franco-argentin du programme ARFITEC portera une attention particulière au caractère innovant des projets en matière de formation.

La date limite de soumission des dossiers est le 22 mai 2023, à 17 h, heure française. [Plus d'information sur ce lien](#)



ECOS Nord | PEROU

Le 5e appel à projets ECOS Nord avec le Pérou est ouvert du 15/03 au 31/05/2023. Pour la partie française, les formulaires de candidature sont désormais à soumettre directement sur la plateforme [MoveOn](#).

Le partenaire péruvien du demandeur français sera tenu de déposer un projet identique dans les mêmes délais au Pérou auprès de CONCYTEC-PROCIENCIA, selon les modalités définies dans l'appel à projets que ces organismes émettent de leur côté en parallèle.

Pour toute demande de renseignements sur cet appel à projets, vous pouvez contacter le secrétariat du comité ECOS Nord par mail à ecos.nord@univ-paris13.fr [Plus d'information sur ce lien](#)



Appel à manifestation d'intérêt 2023 - La France au Brésil

Appel à manifestation d'intérêt 2023 pour des cofinancements de doctorat entre la France et le Brésil pour des étudiants en science de la vie et de la Santé, sur le thème des maladies infectieuses émergentes. Ce programme s'adresse à des institutions souhaitant cofinancer avec l'Ambassade de France au Brésil une (ou plusieurs) thèse de doctorat consacrée plus particulièrement aux maladies infectieuses émergentes (aussi bien sur le volet biologique qu'épidémiologiques, SHS, etc.).

Ces bourses seront destinées à un(e) doctorant(e) de nationalité brésilienne.

Date de clôture des dossiers des candidatures : 31 mai 2023 – 23h59 (heure de Brasilia).

[Plus d'information sur ce lien](#)



PEROU : Appel à projets du CONCYTEC pour le renforcement des formations doctorales en partenariat avec des universités étrangères

Les thématiques cibles sont l'adaptation au changement climatique, la biodiversité, l'économie circulaire, la sécurité alimentaire, les énergies renouvelables, la santé, l'économie numérique et technologies de l'information et de la communication.

Jusqu'à 8 consortium sélectionnés sur une période de 50 mois ; 38 bourses pour des doctorants péruviens par consortium; possibilité de mettre en place des codirections ou cotutelle de thèse et des missions au Pérou.

Contact : Vincent Lepage, attaché de coopération universitaire, Ambassade de France au Pérou : vincent.lepage@diplomatie.gouv.fr [Plus d'information sur ce lien](#)



Chaire Tocqueville | Commission Franco-Américaine Fulbright

En 2005, la Commission Fulbright franco-américaine, en partenariat avec le ministère français de l'Enseignement supérieur et de la Recherche et le Département d'État américain, a créé le Fulbright-Tocqueville Distinguished Chair Award en commémoration du 200e anniversaire d'Alexis de Tocqueville et du sénateur J. William Fulbright. 100e anniversaire.

L'objectif de la Chaire d'excellence est de créer, développer et renforcer la coopération franco-américaine dans les disciplines essentielles à la société française et américaine et à la compréhension mutuelle des deux peuples.

Le prix vise à renforcer la recherche collaborative entre les États-Unis et la France dans tous les domaines d'études. Les boursiers sont invités en tant qu'enseignants et chercheurs invités dans une université française d'accueil, où ils ont l'opportunité de rencontrer des collègues français, d'organiser et de participer à des conférences, et d'interagir avec des étudiants diplômés et doctorants français dans leur discipline. Les boursiers enseigneront des cours de troisième cycle et de doctorat, entreprendront des recherches et aideront à organiser et à participer à des conférences et des séminaires liés à leur domaine d'expertise.

Ce prix est financé conjointement par le Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche et la Commission Fulbright franco-américaine. [Plus d'information sur ce lien](#)

FOCUS DU MOIS



Emmanuel Eveno nouveau directeur de la Maison Universitaire franco-mexicaine | MUFRA MEX

Emmanuel Eveno a été nommé directeur de la Maison Universitaire franco-mexicaine (Muframex) le 1er février 2023. Il est professeur des universités en géographie, spécialisé sur les questions urbaines et, plus particulièrement, sur les problématiques relatives aux transitions (transitions territoriales, socio-écologiques, numériques...).

Il a fait sa carrière à l'Université Toulouse Jean Jaurès au sein de laquelle il a eu différentes fonctions : directeur du Centre Interdisciplinaire d'Etudes Urbaines (CIEU), Directeur de l'Ecole Doctorale Temps, Espaces, Sociétés, Cultures (TESC), puis, vice-président du Conseil d'administration. [Plus d'information sur ce lien](#)

FOCUS HORIZON EUROPE



MSCA Postdoctoral Fellowships 2023 : webinaire franco-portugais | Horizon-europe.gouv.fr

Vous êtes déjà impliqués dans les partenariats de recherche et de formation avec le Portugal et souhaitez les développer ? Vous souhaitez partir faire un post-doc au Portugal ? Vous souhaitez accueillir un post-doc portugais dans votre laboratoire ? L'objectif de ce webinaire est de faire connaître les Bourses Postdoctorales MSCA et d'encourager leur utilisation pour financer les collaborations bilatérales franco-portugaises. [Plus d'information sur ce lien](#)

Si vous désirez mettre en avant un projet ou un dispositif à dimension internationale développé dans votre établissement, n'hésitez pas à nous contacter (bimcontact@enseignementsup.gouv.fr) pour qu'il apparaisse dans un prochain BIM !

Contact - S'abonner - Mentions légales

Une publication du Ministère de l'enseignement supérieur, de la recherche et de l'innovation
Délégation aux affaires européennes et internationales